

Le Soir | vendredi 25 et dimanche 26 novembre 2023

8 **à la une**

GUERRE ISRAËL-HAMAS

# « Le droit international est le seul langage que nous avons en commun »

Philippe Sands, avocat en droit international et auteur de « Retour à Lemberg », sera à Bruxelles lundi soir dans le cadre des Grandes Conférences catholiques pour une conférence intitulée « Un instinct colonial persistant : des Chagos à l'Ukraine et au-delà ». Il la dédie à son ami le juriste Eric David (ULB) décédé en août dernier.

ENTRETIEN  
PASCAL MARTIN

**L**e droit international n'en est qu'à ses débuts. Pour le faire évoluer, pour que demain des dictateurs de la trempe d'un Vladimir Poutine se retrouvent devant leurs juges, il faut de la volonté politique. Et des institutions qui fonctionnent. Il y a donc du travail sur la planche. Mais « ce n'est pas impossible », assure l'avocat international Philippe Sands.

L'invasion de l'Ukraine par la Russie, le conflit Israël-Gaza, l'ombre de Trump qui se profile à nouveau... les temps sont décidément incertains... Il est clair que le monde passe un moment difficile. Il faut un ou deux pas en avant. Et puis un pas en arrière. Un dé-

astre survient. Et puis on reprend. Je pense que le monde a toujours été un peu comme ça. Sur le long terme, on peut trouver une possibilité d'être optimiste. Mais il est clair que nous traversons un moment vraiment très difficile. Or ici, on ne touche même pas aux plus grands sujets.

**C'est-à-dire ?**  
C'est le changement climatique. Ce qui est à venir est énorme. Tous les problèmes que nous connaissons en ce moment sont graves, mais rien à côté de ce qui va venir.

**A ce propos, vous avez été l'un des experts d'un groupe international qui a planché sur la définition d'un nouveau crime : l'écocide. Que faut-il en attendre ?**

Pour Philippe Sands, chaque personne a un rôle important à jouer pour contrôler la détestation de l'autre. « *www.thelawyer.com* »

trale, le droit international. Le droit international est le seul langage que nous avons en commun. Toutes les parties de ce conflit partagent ce langage. Même s'ils ont des interprétations qui prennent des directions différentes, ils ont au moins un langage en commun. Le droit international est absolument central dans tous ces conflits, qu'ils impliquent Israël, le Hamas, la Russie ou l'Ukraine.

**Ce droit n'a cessé d'évoluer depuis 1945 et le procès de Nuremberg. Qu'est-ce qui lui manque aujourd'hui pour gagner en efficacité ?**

La volonté politique. Les règles sont claires. On peut imaginer quelques changements ici et là. Mais les principes de base sont corrects et peuvent produire leurs effets. Mais sans la volonté politique, on ne peut rien faire. Et il faut des institutions qui fonctionnent. Or les tribunaux, le Conseil de sécurité, les Nations unies... ne fonctionnent pas. Ce ne sont pas les règles qu'il faut changer, mais les institutions. Il faut les renforcer. Et pour cela, nous avons besoin d'une perspective politique. Il est tout même un peu ridicule que la France et le Royaume-Uni soient toujours des membres permanents du Conseil de sécurité. On pouvait le comprendre en 1945, mais en 2023...

*Ce ne sont pas les règles qu'il faut changer, mais les institutions. Il faut les renforcer. Et pour cela, nous avons besoin d'une perspective politique*

Une nouvelle législation européenne va intégrer la notion d'« écocide ». Personnellement, je pense qu'il faut ajouter aux quatre crimes internationaux existants - crime de guerre, crime contre l'humanité, génocide, agression - ce qui touche à la protection de l'environnement. Il faut absolument ajouter un cinquième crime. La Belgique joue ici un rôle de pionnier avec sa législation interne et son implication sur le plan international. Alors, bravo Belgique ! Elle est un leader en ce domaine.

Dans votre livre *Retour à Lemberg*, vous posez la question du génocide, des crimes contre l'humanité, etc. Comment qualifieriez-vous ce qui se passe à Gaza aujourd'hui ?

Je ne parle pas de ce qui se passe à Gaza en termes de caractérisation parce que je suis impliqué en tant qu'avocat. L'Assemblée générale des Nations unies, il y a un an, a demandé un avis consultatif sur l'autodétermination de la Palestine. Cette demande m'a été faite suite à l'affaire Chagos, affaire dans laquelle je suis intervenu en tant que conseiller principal sur la question de l'autodétermination de l'île Maurice devant la Cour de justice internationale (CJ) contre le Royaume-Uni. Une telle implication impose que je ne donne pas publiquement d'avis personnel. La seule chose que je puisse dire, c'est que je me sens très touché par tous les civils qui se sont retrouvés mêlés à cette affaire et qui ne sont pas responsables de ce qui s'est passé, et pour qui la politique et le droit n'ont pas joué un rôle protecteur. Ces dernières semaines ont été catastrophiques et atroces. On doit espérer qu'il y aura une lumière au bout du tunnel, que l'on va reparler de la solution des deux États. C'est le seul moyen d'être un peu optimiste.

La solution passe nécessairement par le droit international ? En général, il n'y a pas de solution militaire qui fonctionne dans de tels cas. Reste la politique avec, en position cen-

Votre travail d'écrivain plonge ses racines dans l'histoire. C'est par l'histoire que l'on saisit toute la capacité de l'homme à se détruire. Or la connaissance du passé échappe à beaucoup d'entre nous et pousse à répéter les mêmes erreurs...

Il nous faut réfléchir sur le management et l'incapacité des sociétés à se pencher sur les erreurs qu'elles ont faites. Si je prends l'exemple des îles Chagos qui seront au centre de ma conférence à Bruxelles, on voit que le Royaume-Uni n'a pas été capable de revenir sur ses responsabilités par rapport à des actes qui ont eu lieu dans les années 60. Mais on pourrait parler aussi de ce qui s'est passé il y a un siècle, sinon deux. L'incapacité d'être honnête sur son passé touche en réalité toutes les sociétés. Et là, je pense que le changement commence. Philippe et Ma-

3<sup>e</sup> édition

**POLITIK**

**BÂTIMENT 5**  
UN FILM DE LADJ LY

MARDI 29/11 À 20H

**BÂTIMENT 5**  
De et en présence de Ladj Ly (sous réserve) et Gloriano Dederlin

**LE TEMPS D'AIMER**  
Avec Gloriano Dederlin

MERCRÉDI 29/11 À 20H

**LE TEMPS D'AIMER**  
Avec Gloriano Dederlin  
De Fatih Güllüvère

**LE RÊVE DE FANNY**  
Avec Jean-Christophe Vu

JEUDI 30/11 À 20H

**LE RÊVE DE FANNY**  
Avec Jean-Christophe Vu  
De et en présence de Jean-Christophe Vu

**AMAL**  
Avec Jawad Rhalil

DIMANCHE 3/12 À 20H

**AMAL**  
Avec Jawad Rhalil  
De et en présence de Jawad Rhalil

Rencontres internationales du film politique

**28 NOV → 03 DÉC** Liège Sauvenière & La Cité Miroir

- 20 projections
- 10 avant-premières
- Débats et conférences
- Rencontres avec des équipes de films
- Workshop

Direction artistique : Philippe Reynaert | www.politik-liège.be